

De acuerdo con estudio elaborado por economistas Si Guo y Andrea Schaechter

FMI: Envejecimiento de la población resta un cuarto de punto al crecimiento potencial de Chile

A nivel local, se plantea que es crucial la implementación de políticas que apoyen la incorporación femenina para dinamizar la fuerza de trabajo.

A. DE LA JARA

Uno de los mayores retos de Chile en materia demográfica es cómo afrontar las múltiples dimensiones que implica el envejecimiento de su población. De acuerdo con un estudio del Fondo Monetario Internacional (FMI), la menor disponibilidad de una fuerza laboral más joven y un entorno económico mundial menos favorable presionan el crecimiento potencial de Chile.

Aunque todavía es relativamente joven, sostiene el FMI, la población chilena está envejeciendo, a la vez que se observa una baja natalidad. Según la proyección de evolución de la población de las Naciones Unidas, la población en edad de trabajar de Chile (de 15 a 64 años) crecerá tan solo un 0,15% anual en el período 2025-2035.

Con un incremento moderado de la participación en la fuerza

laboral, es probable que el empleo avance a una tasa anual del 0,2%-0,3%, por debajo del 0,8% observado en el grupo comparativo, pronostica el FMI en un estudio de las economistas Si Guo y Andrea Schaechter.

Basado en estos cálculos, el organismo multilateral concluye que "este lastre demográfico reduce por sí solo el crecimiento potencial de Chile en 0,25 puntos porcentuales", lo que implica una mayor dificultad para lograr una expansión económica más rápida.

Alertas acertadas

En opinión de Andrés Pérez, economista para Latinoamérica del banco Itaú, el FMI "acertadamente levanta alertas" sobre factores que podrían contribuir a elevar el crecimiento potencial en Chile.

"El acento en la presión es-



El envejecimiento de la población está ocurriendo a un ritmo acelerado y las personas de 60 años o más tienen una tasa de participación laboral menor.

tructural general hacia un menor crecimiento por la dinámica demográfica del país es importante, coherente con lo que han establecido otras instituciones. Ello debería presionar aún más las finanzas públicas tanto por pensiones como por salud", advierte el economista del Itaú.

El proceso de envejecimiento de la población está ocurriendo a un ritmo acelerado y el segmen-

to de personas de 60 años o más tiene una tasa de participación laboral considerablemente menor a la observada en el segmento de 25 a 59 años, según los datos del Observatorio del Contexto Económico (Ocec) de la UDP. "En la medida en que aumenta la proporción de la población de tercera edad se genera un impacto negativo sobre la capacidad de crecimiento de mediano

plazo. Ese efecto negativo, sin embargo, puede ser amortiguado incorporando a segmentos con dificultades de empleabilidad y también mejorando la productividad laboral de la fuerza de trabajo", remarca Juan Bravo, director del Ocec-UDP.

Un elemento indispensable en este contexto, agrega, es ir derribando las barreras a la empleabilidad que enfrentan las personas de mayor edad, para que quienes desean aportar su capacidad productiva en el mercado laboral puedan hacerlo, especialmente considerando que este grupo irá teniendo cada vez mayor peso en los próximos años.

Bravo también apunta a que es crucial la implementación de políticas que estimulen la incorporación femenina al mercado laboral, ya que existe ahí un importante potencial.

Al trimestre febrero-abril 2025 había más de 216 mil mujeres que declararon no haber buscado trabajo por responsabili-

des familiares permanentes, pero que estarían disponibles para trabajar de inmediato si hubiese encontrado un trabajo, "lo que da cuenta de un potencial relevante de incorporación al mercado laboral", enfatiza Bravo.

Aunque se trata de estimaciones aproximadas y las cifras podrían ser muy distintas, precisa el FMI, el estudio sugiere un crecimiento tendencial de Chile a largo plazo de alrededor del 1,9%, de persistir los factores demográficos descritos y un entorno externo desfavorable.

EE.UU.
 Según el estudio, una baja de un punto porcentual (pp.) de la expansión anual de EE.UU. en 10 años implica 0,8 pp. de menor crecimiento potencial de Chile.

Con todo, con-
 signa que Chile puede incrementar su potencial y esquivar "estos lastres para el crecimiento", ya que procesos más ágiles de aprobación de inversiones, mayor participación en la fuerza laboral, colaboración público-privada en I+D y medidas para aprovechar minerales de importancia crítica y la energía renovable pueden propiciar tasas de crecimiento más altas.